

LA CRONICA



PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII	PRECIOS DE SUSCRICIÓN Guadalajara: un mes 50 céntimos. En toda España: trimestre 1'50 pesetas, y año 5'50. Extranjero: año, 11 pesetas. Ultramar: año, 9 pesetas.	Guadalajara 18 de Septiembre de 1897 Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo Se publica los miércoles y sábados Pago anticipado	PRECIOS DE ANUNCIOS Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos; en tercera, 15; en primera, 25. Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar- ta plana, 750; en tercera, 5. Reclamos y comunicados, 25 céntimos.	NUM. 989

+
Cuarto Aniversario
EL SEÑOR
DON CIPRIANO MORILLAS
SÁNCHEZ-VALLES,
del comercio que fué de esta Ciudad,
FALLECIÓ EL DÍA 20 DE SEPTIEMBRE DE 1897.
D. E. P.

El funeral y misas que habrán de celebrarse el lunes 20 del actual, á las nueve y media de la mañana, en la parroquia de Santiago Apóstol de esta Ciudad, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su viuda, hija, hermana, padre político, hermano político, tíos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos le encomienden á Dios.

En busca de un Cheiroterium

Cuando en el pasado mes LA CRÓNICA se ocupó de un vaciado de la huella de Cheiroterium, regalado por mí al Instituto provincial, ofrecí á Vd., señor Director, darle cuenta del resultado que obtuviera nuestra excursión en busca de nuevas huellas.

Tuvo ésta lugar en la última quincena, y voy á cumplirle mi palabra.

Quasi lego en ciencias naturales, tan poco relacionadas con los estudios históricos y jurídicos, objeto de mis títulos y de mi profesión, excuso manifestarle que el alma de la excursión era mi antiguo amigo y compañero el sabio catedrático de Geología de la Universidad Central, Don Salvador Calderón.

Mi intervención se hallaba explicada, únicamente, por haber sido el que suministrara al Sr. Calderón noticias de la primera huella, del sitio de su yacimiento, persona que la recogiera y demás antecedentes meramente históricos.

Era nuestro propósito hallar nuevos vestigios del Cheiroterium, ya que el hombre que me facilitó las noticias de la primera huella, ofrecía encontrar todo el animal, ó bicho, como él le llamaba.

Por desgracia, el labriego no pudo cumplir su palabra, no ya respecto al animal completo, pretensión absurda, pues de él únicamente pueden haber supervivido las huellas, sino también, lo cual es más sensible, respecto á nuevas impresiones del mismo.

Lo que no pudimos dudar, tanto el Sr. Calderón como el que suscribe, fué que el sitio donde el guía nos aseguraba haber encontrado la primera huella, era el yacimiento legítimo de tan interesante fósil; porque la constitución geológica del suelo, y las repetidas é interesantes impresiones de algas marinas ó lacustres, petrificadas en la arenisca triásica, así lo confirmaban.

Dicho sitio es una ladera que vierte al barranco que del pequeño pueblo de Rillo (á 5 kilómetros de Molina) sube al prado ó dehesa llamada de Villacabras.

En calidad de *touristas* y aficionados á las glorias patrias nos acompañaban: D. Luis Diaz, nieto del marqués de Embid, con una máquina fotográfica para copiar el paisaje; D. Emilio Pellegrin, antiguo condiscípulo y amigo de infancia, y D. Mariano Torrecilla.

Continuamos las exploraciones en días sucesivos por el NO. de Molina de Aragón, y en el sitio denominado *Los Barrancos*, término de esta ciudad, cuya constitución geológica es idéntica á la del lugar donde se encontró la primera huella, y tal vez de la misma época de formación, fuimos más afortunados.

La arenisca en este barranco es de una constitución pizarrosa, según son delgadas y uniformes sus capas, y el barranco muy escarpado por las erosiones.

Por efecto de los arrastres, han quedado al descubierto multitud de losas de arenisca, roca á que los naturales llaman *mol*, y en muchísimas de ellas, en la parte que forma la intersección de dos capas, se ven petrificadas á la perfección innumerables algas marinas, que evidencian hasta la saciedad haber formado el Señorío molinés un antiguo Mar Mediterráneo, aserción que parecería atrevida, habido en cuenta que dicho Señorío se halla en las cumbres de la Celtibérica, si no lo patentizaran el sin número de fósiles marinos que se hallan hoy mismo en la mayoría de los pueblos del partido, como Mochales, Milmarcos, Estabíes, Anchuela, Clares, La Yunta, Torremocha, Cañavique, Checa, etc., etc., fósiles que hace más de un siglo llamaron la atención del P. Torrubia, llenándole de admiración y sirviéndole de objeto para escribir su obra titulada *Aparato para la Historia Natural Española* (Madrid, 1754). En dicha obra, y adelantándose más de un siglo á los sabios de su tiempo, emitió la idea de que dicho territorio había estado, siglos antes, ocupado por las aguas marinas, y se fundaba en que había encontrado en él caracoles, almejas, glosopetras, ammonites, equinos, madréporas, nautilus, etc., en multitud de pueblos, de los que enumera como más clásicos al objeto, Molina, Pardos, Torrubia, Tartanedo, Concha, Anchuela, Milmarcos, Hinojosa, Labros, Mochales, Estabíes, Turmiel, Clares, Pradosaradondos, Torrecuradrada, Checa, El Pobo, Traid y otros.

En Clares, asegura que encontró piedras cuadradas, elites, acates, geodas, caranuis, etc.; en el Pobo, geodas; en Anchuela, sitio denominado *Hoya blanca*, «piedras de Aguilas», algunas de peso de una arroba; en Mochales, unos fósiles parecidos á perdigones y balas; en Checa, «piedras cuadradas» ó cubos de color de cobre en el Barranco de los Molinos, algunos de los cuales llevaban admirablemente impresa una cruz; en Pardos, sitio *Hoyo de Torrecilla*, «un cangrejo petrificado»; en las canteras tobizas de Mochales ramas y hojas de árboles admirablemente petrificadas, y piedras con hermosas estampaciones de plantas; y así en otros puntos.

Pero nos vamos apartando del propósito de este artículo, y precisa volver á él.

Sólo añadiremos aquí que la obra del P. Torrubia, esclarecida con prodigiosos grabados, si se tiene en cuenta la época en que se editó, parece hoy mismo tan admirable, que los alemanes acaban de hacer de ella una hermosa edición castellana, como testimonio de respeto y veneración á su inteligente autor.

Decíamos arriba que este nuevo viaje de exploración á los Barrancos fué más fructífero, y así es la verdad. En él encontramos multitud de losas de arenisca, en cuya superficie se hallan petrificadas las algas marinas de la época diluvial, presentando estas impresiones un carácter diferencial de sus homólogos de Rillo, donde se halló la huella del Cheiroterium; pues mientras éstas se ven teñidas en general de negro por el hierro, las de los Barrancos lo están de verde por el óxido de cobre.

Encontramos, igualmente, en dicho sitio la piza de una conifera admirablemente petrificada, y correspondiente á la misma época; otra huella de *Cheiroterium* un tanto deteriorada, pues por efecto de los arrastres del barranco había perdido uno de sus dedos y parte de otro.

El Sr. Calderón se llevó el primero de estos fósiles, con otros ejemplares de impresiones de algas, y de ellas dará cuenta, en luminoso trabajo, á la Sociedad Española de Historia Natural, sin perjuicio de hacerlo más extensamente en el estudio geológico del Se-

florio molinés, que tiene en preparación.

La huella del Cheiroterium no nos fué posible extraerla, por hallarse incrustada en un grueso peñón del fondo del Barranco, donde los arrastres concluirán, seguramente, por borrarla por desgaste.

Yo recogí algunas impresiones ó petrificaciones de estas algas marinas, con objeto de que puedan servir de modelo en el Gabinete de Historia Natural del Instituto de Guadalajara, al que las he regalado, más que nada para que me sirvan de compromiso para aportar á él en lo sucesivo una colección de fósiles procedentes del partido de Molina, ya que ninguno en España puede disputarle ni la primacía, ni la importancia en la materia que nos ocupa.

ANSELMO ARENAS.

Apuntes al vuelo

La política está tan en calma, que apenas si hay noticias, ni se habla de otra cosa repetidamente por no haber otra materia, que de la conciliación, que ni se hace ni se hará.

Y á falta de asuntos de que tratar, ni de hechos que elogiar, la prensa ministerial habla de proyectos que presentará á la Reina el Presidente del Consejo de Ministros cuando vuelva de San Sebastian.

Buen militar el general Azcárraga, no sabemos que lo fuese también político.

Y no creemos, mientras no vengan las pruebas, que tenga proyectos propios.

A no ser que sea el que todo el mundo ansía.

La dimisión del gabinete.

Escribe *La Unión Católica*:

«La charla política de la tarde ha girado sobre puntos olvidados ya de puro ranciaos.

Porque los oradores más conspicuos y baratos de los círculos sólo saben dar vueltas á la noria.»

Arreando á los ministeriales.

Lo peor es que sale tan poca agua que no hay peligro de que se ahoguen.

Dícese que ha de tener este año gran resonancia en España el ingreso en la Compañía de Jesús de un personaje político.

Así parece que se lo ha manifestado el Padre rector de Loyola á los novicios.

Y cuentan por Guadalajara, que de esta provincia se llevará el hermano coadjutor.

Lo celebraremos.

Porque por aquí sobran políticos jesuitas.

Copiamos de un periódico conservador:

«Don Práxedes conoce mejor que nadie los apenitos de su gente menuda y para entretenerlos sabe darles á tiempo un cigarrillo.»

Y se darían casos en los que por contestación se oyera la frase: *No fumo*.

El partido liberal tiene poca gente menuda á la que se pueda ofrecer un cigarrillo.

Para tomar las aguas de Marmolejo, le ha sido concedida licencia temporal al Gobernador civil.

Dicen que el término de esa licencia puede ser la absoluta, y creen algunos lo será, por cambio de Gobierno ó por crisis parcial.

Algunos maliciosos suponen que el Sr. Hierro ya no volverá.

Y se fundan en que ha hecho *testamento político*.

Da por muerto *El País* al partido conservador, se entera *El Estándarte* de lo que aquél dice y éste le contesta: «Ya verá como renace de sus propias cenizas.»

Hasta los mismos conservadores con-

fesan ya que está su partido hecho polvo.

CUENTOS DE "LA CRONICA" EL ATAUD

Si alguno de mis lectores ha recorrido en el tren el trayecto de Madrid á Muroia, atravesando, por tanto, las hermosas llanuras de la Mancha, tierra del desequilibrado D. Quijote tan bien pintado por el manco de Lepanto, y llegado á las márgenes del turbio Segura, habrá podido observar los pintorescos paisajes que hay por la tierra de las sidras y de las naranjas. Las fértiles huertas, convertidas en vergeles por el mes de mayo, ofrecen un recreativo paseo á la caída de la tarde.

El pueblo A, colocado en la margen derecha del Segura, es el lugar de acción en esta mal pergeñada reseña. Al Mediodía de dicho pueblo y á medio kilómetro de él hay una huerta hermosísima, cuidadosamente arreglada. En el centro de esta huerta hay una casita blanca, rodeada de naranjos y limoneros, que la hacen más encantadora aún. Un cenador, con su empalizada cubierta de enredaderas, ocupa uno de los lados de la casa.

A las seis de la tarde del día 6 de Mayo de 18... un observador hubiera visto alrededor de la mesa de piedra, colocado en el centro del círculo que el mencionado cenador forma, á dos personas que meriendan con deliciosas armonías. Son un hombre y una mujer, jóvenes los dos: ella morena y regularmente hermosa; él rubio y de porte elegante. Han terminado ya su merienda y hablan con calor. Oigamos lo que dicen:

—Tenemos que reconocer—dice el joven—que nuestra felicidad es completa; aquí, solos, sin importunos testigos que fiscalicen nuestras acciones, y amándonos con delirio. Creo que no nos podemos quejar de nuestra suerte.

—Sí, es cierto—contestó ella—motivos tenemos para ser felices... pero yo no sé por qué tengo presentimientos tristes muchas veces; hay momentos que creo que nos va á durar muy poco esta felicidad.

—¡Bah!—dice el joven, que llamaremos Daniel,—tonterías tuyas, Amalia mía; casados ya, y con la colocación que yo he obtenido, sólo la muerte podría trocar nuestra gloria en un infierno horrible, y esto me parece que no haya de suceder. Además, dentro de dos meses tendremos un nuevo lazo de unión que hará más agradable nuestra dicha.

—Sí,—dijo Amalia, poniéndose encendida,—nuestro hijo... ó hija, pero... —¡Eh!—interrumpió Daniel,—terminarás por disgustarme, como siempre, con tus pesimismo. ¿Qué te falta? ¿No te amo con todas mis fuerzas? Pues ¿por qué has de ponerte triste, cuando más felices nos hallamos? Acabaré por creer que no me amas, puesto que te complaces en disgustarme.

Amalia se quedó pensativa un gran rato, y al ver que Daniel se había enojado, levantó la cabeza y pareció como si se resolviera á manifestar algo, que se quiere callar.

—Escucha, Daniel mío, no quiero que te disgustes, no volveré á hablar más en este sentido; pero te voy á decir el porqué me hallo preocupada algunas veces.

Daniel se puso á esouchar con atención.

—Y yo,—comenzó á decir la joven—estoy muy satisfecha de tu cariño, me colmas de caricias y haces cuanto puedes por que yo me crea feliz, y lo soy por esto. No obstante, muchas veces siento una pena que me ahoga, desde que me ha ocurrido lo que voy á decir. Comprendo que es una tontería, pero...

—¡Bueno, veamos!—dijo con impaciencia el joven.

—Ya sabes,—continuó Amalia,—que nos casamos el 7 de Diciembre; un mes más tarde, sentí que era madre. Este estado, parece ser que al principio proporciona muchos ensueños, puesto que yo soñe muy poco siempre, y desde entonces, apenas me quedo dormida, empiezo a divagar mi imaginación. Una noche, ocho después de comprender mi estado, tuve un sueño horrible. Soñé que estaba yo en nuestra casita de Murcia ocupada en los quehaceres ordinarios, tú ya te habías ido a la oficina, como todos los días; de pronto, oigo un terrible golpe en la puerta, que me hizo estremecer; otro golpe dado con más fuerza que el primero, me sacó de aquella paralización que me había acometido al oír el primer golpe, y temblando salí a ver quién era. Un hombre horrible se presentó ante mí; en sus hombros llevaba un ataúd forrado de negro y con los dibujos dorados, propios de estos fúnebres artefactos. Aquella vista dejó paralizada la circulación de mi sangre. Antes de que pudiera hablar, soltó aquel hombre una carcajada histérica, y con una voz que parecía salir del infierno, me dijo: ¡Vive aquí D. Daniel! Hice una seña afirmativa, sin poder articular palabra. Aquí traigo esta caja, añadió, intentando descargársela de sus hombros. Haciendo un esfuerzo, le dije, toda convulsa: Debe estar usted equivocado; aquí, gracias a Dios, hoy por hoy, no necesitamos tal cosa, y le suplico se retire lo antes posible, pues sólo el verla me molesta. Aquel hombre hizo una mueca horrible con la boca, al oírme, y añadió: está bien, señora, la equivocación no existe, puesto que *La Muerte* ha pasado por la «Funeraria Universal», encargando se traiga a esta casa un ataúd que se ha de necesitar muy pronto... y *La Muerte* no se equivoca nunca, puesto que *Ella* es la que dispone en estos asuntos; me llevaré el ataúd, pero guardado estará... y lanzando una carcajada más horrible que la primera, comenzó a bajar pausadamente las escaleras... Cuando se extinguió el sonido de sus últimas pisadas me sentí acorrajada, empecé a pedir auxilio, a llamar a mi madre, a ti... y desperté, hallándome en tus amantes brazos y oyendo tu voz, que me decía: ¿Qué te pasa que tanto llamas a tu madre y a mí? Ya sabes lo que te contesté; que nada, que era soñando; pues bien, desde aquel día tengo unos ratos muy malos..., muy malos...

Y al decir esto echó a llorar.
—¡Vaya,—le dijo Daniel con dulzura, separando sus manos de los ojos,—no seas tonta y no pienses más en ello! ¿Quién hace caso de sueños? Te prohibo, añadió, fingiendo seriedad, que vuelvas a estar triste y a tener esos pensamientos.
—Sí, te prometo no volverte a hablar más de ello,—dijo ya tranquila la joven.

Se levantaron y fuéronse a la casa, como si nada hubiera pasado.
¡La juventud y el amor les hacia olvidar los tristes pensamientos!

Tres meses han pasado; por una de las calles más ocultas de Murcia atraviesa un fúnebre cortejo; en el coche que conduce a la presidencia del duelo, va un joven rubio, entre dos señores, que deben ser sus parientes; aquel joven llora amargamente; fijándose un poco, se reconocería en él al Daniel que tan alegre vimos en el cenador de la huerta acompañado de su esposa. Esta ya no existe. Una enfermedad rápida la ha llevado a la tumba en pocos días... Aquel ataúd que el coche de caballos empenachados conduce, contiene a la infeliz Amalia.

¡La fantasía del sueño habiase convertido en realidad!
¡Pobre Amalia!
¡Pobre Daniel!

SEJO.

NECESIDAD Y URGENCIA

DE MEJORAR NUESTRO SISTEMA

de Cárceles y Presidios

I

Uno de los ramos más descuidados en España, es sin duda el de cárceles y presidios, y llega en él nuestro abandono hasta el extremo de no hallarse estos establecimientos en perfecta armonía con el Código penal, del que deberían ser complemento, y nace este descuido del carácter de nuestra vida social, por ser más política que administrativa, y en que los Gobiernos pasan con la rapidez de un meteoro, siendo natural que estos continuos cambios determinen un notorio quebranto al país, que, fatigado de revueltas y

trastornos, no puede gozar de los beneficios de una administración estable, inteligente y progresiva.

Lo mismo están mezclados en las cárceles y presidios los reos de reclusión temporal, que los de cadena perpetua; lo mismo aquél a quien un vértigo lanzó en la carrera del mal, que el consumado foragido que ha recorrido toda la escala de la criminalidad.

Bastaría sólo el aspecto de nuestras cárceles y presidios, aunque no nos moviera el ejemplo de otras naciones, para inspirar al hombre pensador y compasivo, la necesidad de una reforma radical.

Afortunadamente, la experiencia ha venido a corroborar los planes de regeneración moral del hombre, que al principio parecieron mera utopía, y los pueblos que, comprendiendo de cuanto interés es para ellos la reforma penitenciaria, quieren acometerla, pueden caminar con paso firme por esta senda llena de asperezas, seguros de conseguir, no la completa extinción de la criminalidad, pero sí la enmienda de muchos delincuentes que hoy son una carga muy pesada y un manantial inagotable de vicios, cada vez más arraigados y profundos, que amenazan de continuo turbar el orden social.

No se propone el autor de este artículo decir cosas nuevas que no hayan sido ya expuestas en las diferentes obras, memorias, conferencias y artículos que sobre esta importantísima materia han escrito eminentes criminalistas que se han manifestado entusiastas partidarios de nuestra reforma penitenciaria, siendo el único propósito que persigue el añadir cuales son a su juicio, las mejoras en orden a las cárceles y presidios, más convenientes a nuestro país, atendida la índole y carácter de sus habitantes, punto de partida que no debe olvidar nunca quien aconseje graves reformas.

Laudable, pero aislado y sin pensamiento fijo, ha sido lo que en muchas cárceles y presidios de España se ha hecho para mejorar la situación, tanto de los detenidos como de los presos y presidiarios, y así permanecieron confundidos en patios y talleres lo mismo los jóvenes que los adultos, lo mismo los castigados por enormes delitos que los sentenciados a pena correccional.

Algunos talleres en los presidios, pero insuficientes para el número de penados; en casi todos la cadena y la cantina, nunca el aislamiento, y siempre muchas horas de recreo, en que el más perverso instruye al menos criminal; tal es el estado de nuestras casas de corrección, verdaderas escuelas de inmoralidad, en que se forman esas terribles asociaciones de bandidos, y donde hoy se ejerce la lucrativa industria llamada del *entierro*, en la que caen infinidad de incautos, como a diario nos dá cuenta la prensa periódica.

A estos males, comunes a las cárceles y presidios, se agrega, que tanto los unos como los otros, están por lo general en edificios poco a propósito, sin ventilación y sin luz las más veces; que en poblaciones muy importantes las mujeres se hallan apenas separadas de los hombres; y que están casi siempre juntos los jóvenes y los adultos. No hay una prisión donde esta horrible amalgama no dé los peores resultados, y donde todos los días no se repitan escenas de inmoralidad, consecuencia necesaria de semejante confusión.

Algunos empleados de estos establecimientos trafican con las mejores habitaciones, reservándolas para los que, espantados de aquella abominable compañía, quieren huir de ella, aún a costa de extinguir un patrimonio, único recurso quizá de su pobre familia, y sus hijos padecen necesidad o sucumben a los rigores de la miseria, privados de un alimento que el mal estado de las cárceles en que se encierra a los detenidos, tampoco les permite proporcionarse por medio del trabajo.

Ne por eso se libran de estar confundidos con otros criminales, pues en un mismo cuarto de pago se alojan siempre más de los que caben, siendo la única diferencia ponerse a cubierto de las asechanzas de todo género de que generalmente es víctima el que tiene mejor educación.

Pasando de las cárceles a los presidios, ¿qué podremos decir, después de los defectos que hemos indicado como comunes a estos y a las cárceles?

Que centenares de hombres están oprimidos con cadenas, sepultados, ya en una cavernosa y húmeda cueva, ya en un claustro de un antiguo convento, con un ruedo y lo más un saco de paja por cama; que en algunos salen solo por la mañana a barrer las calles de la población, trabajo bastante para que no aparezca en el corazón del hombre el arrepentimiento, que saliendo todos

los días a la vergüenza, acaba por perderla.

En otros establecimientos pasan su tiempo en la holganza más completa, sin otro entretenimiento que el de comer, pasar lista, contar hazas, conviñar estafas, salvo algunos menos viciosos, que suelen ocuparse en labores impropias de su sexo.

Otro día continuaremos este trabajo.

I. A.

Toros en Jdraque

Cuatro toros de D.^a Carlota Sánchez, hoy de D. Felipe Fernández, y un novillo para los aficionados.

A las cuatro de la tarde, y con bastante calor, pero con los tendidos repletos de niñas barbiantas, dió principio la fiesta taurina, apareciendo la cuadrilla de Juan Arregui, *El Guipuzcoano*, entre bravos y aplausos.

El presidente dió la orden de soltar el primer bicho, que tenía por nombre *Rosito* y era retinto claro, bien puesto, de pocas libras.

Los chicos le dieron los capotazos de rigor. *Cerote* coloca un buen par de frente y repite con otro más superior. Avelino Blanco, por no ser menos, le obsequia con otros dos pares, también superiores, y Arregui, de morado y oro, previo el brindis de ordenanza, después de dos pases con la derecha y uno de pecho, le larga una estocada contraria, repitiendo con una media superior, de la que muere el animal como por chispazo eléctrico.

Al segundo de la tarde se le conocía por *Calcetero* y era retinto claro, corniabierto, de más libras que el anterior, vivo de genio y muy noble. Arregui y Acuña jugaron con él a la *limón*; éste le cogió un par de pares por derecha, de primera, y *Cerote* uno de frente y otro aprovechando.

Arregui brindó el toro al Sr. Botija, que estaba rodeado de una buena colección de niñas bonitas, y de cerca, y parando, le dá cinco naturales—al bicho, no al Sr. Botija,—tres por derecho para media superior, que hizo innecesaria la puntilla.

Palmas al maestro.
Al día siguiente y con una concurrencia más numerosa, tuvo lugar la lidia de los toros restantes.

Arpea, que era un toro retinto, claro y corniabierto, fué el primero que pisó la arena; dió mucho juego y los chicos se lucieron con las capas. Acuña le adornó el morrillo con un buen par a la media vuelta y otro más que regular, y *Cerote* termina la suerte con uno superior por derecho.

Arregui brinda el toro al ingeniero Sr. Lasarte; se va al animalito, y después de cinco muletazos le larga una estocada contraria, que fué lo bastante para que el animal se acostase, descabellándole al segundo intento. Hay que advertir que el cornudo era de mucho cuidado.

El segundo tenía por nombre *Vencedor*, retinto, negro y bien puesto.

El Guipuzcoano y Acuña jugaron como el día anterior a la *limón* con el animalito, con aplausos del público al arrodillarse delante del toro.

Avelino le cuega dos buenos pares de frente, y *Cerote* otros dos regulares.

Brindado el toro al Sr. Mijares, teniente de la Guardia civil, Arregui le trataste con aplomo y bien y lo despaicha con una estocada ida, de la que dobló el toro.

Resumen: tres toros superiores y uno bueno. Arregui bien, y los chicos muy trabajadores y sobresalientes poniendo banderillas.

El novillo muy vivo de genio y proporcionando sendos revolcones a los noveles aficionados.

J. Abós.

EL AMOR DEL HOMBRE

EN GENERAL SENSIBLE Y VOLUNTARIO

III y ÚLTIMO

Hay ciertos movimientos de amor con los cuales deseamos lo que no solicitamos ni pretendemos. Si decimos, ¡ojalá no hubiera pecado! ¡Ojalá estuviera ahora en el Paraíso! estos son deseos imperfectos que se llaman *quereres*, y los escolásticos les llamaron *veleidades*, que son principios de querer, pero sin continuación, porque reconociendo la voluntad la imposibilidad ó dificultad de conseguir el objeto, detiene su movimiento y le termina en simple afecto de veleidad; así como cuando decimos, este bien que veo y que no puedo alcanzar, me es muy agradable y aunque no le puedo querer ni esperar,

con todo eso le desearía y querría si fuera posible. Estos *quereres* ó *veleidades*, reciben también el nombre de amor de simple aprobación, que es un limitado amor, porque sin pretensión alguna, el alma se agrada en el bien que conoce; pero no pudiendo desearle protesta que de buena gana le desea y es digno de desearse.

Además de estos deseos, llamados *quereres*, *veleidades* y amores de simple aprobación, hay otros más imperfectos cuyos movimientos no se detienen por imposibilidad, dificultad, sino por incompatibilidad con otros deseos más poderosos. Un enfermo desea comer fruta, melón, etc. Se la ponen a la mano y no la quiere comer temeroso de agravar su mal. En este individuo hay dos deseos: uno el de comer melón y el otro el de sanar, y como éste es mayor, extingue el de comer y sus efectos.

Estos *quereres*, vencidos por incompatibilidad, se llaman deseos vanos é inútiles. Si son de cosas imposibles, decimos: yo quisiera; pero no puedo, si son de cosas posibles, decimos: yo tengo el querer pero no quiero.

Divídese el amor en dos especies: Amor de concupiscencia, es cuando amamos alguna cosa, por el provecho que de ella pretendemos sacar, y amor de benevolencia, cuando amamos las cosas por su bien, porque el tener amor de benevolencia a una persona es desearla bien. Si aquel a quien nosotros deseamos bien le tiene, le posee y nosotros recibimos placer porque le tenga, entonces tiene lugar el amor de complacencia y amor de deseo cuando aquel a quien queremos el bien no le posee y si se lo deseamos. Si el amor de benevolencia se ejerce sin correspondencia de parte de la cosa amada, se le llama amor de simple benevolencia; si hay mutua correspondencia, que consiste en amarse los amigos entre sí, en saber que se aman y en tener comunicación, se denomina amor de *amicitia*. Esta es simple amistad, si amamos a un amigo como a otros sin preferencia; y cuando le preferimos entre los muchos que amamos, se llama dilección. Esta es eminente, si el aprecio que hacemos de la amistad, aunque sea grande y sin igual, no por eso deja de entrar en comparación; y dilección incomparable sobre eminente, si la eminencia fuere sin admitir comparación ni proporción con cualquiera otra como el amor a Dios.

Muchos han estimado, entre ellos Orígenes, que para declarar los afectos humanos, debe de usarse el nombre de dilección, palabra libre de la sospecha de menos honesto; porque la palabra amor, espíritus fijos, pudiera ser materia de algún mal pensamiento ó una pasión carnal, y que por la misma causa en la Sagrada Escritura se le da el nombre de caridad ó dilección.

San Agustín dice, que el nombre de amor no es menos sagrado que el de dilección, porque el uno y el otro significan a veces, ó una afección santa ó una pasión depravada. Los latinos dicen que la dilección es mucho menos que el amor, porque éste representa más terror, eficacia y actividad que la dilección. Hay otros que dicen, que el nombre de amor, justamente se ha dado a la caridad, como al principal y más eminente de todos los amores.

Hoy, envueltos somos en densas nubes de seda, oro y perfumes, y sólo buscamos y amamos lo que halaga los placeres materiales, lo que satisface los carnales instintos, lo que es polvo, miseria y podredumbre; de aquí que demos al amor diferentes nombres y distintas definiciones.

Llamamos amor a la inclinación irresistible del alma hacia lo bueno, lo verdadero y lo bello, considerados en su esencia; amor al afecto profundo, apasionado y exclusivo, inspirado por la naturaleza que profesa una persona a otra de diferente sexo; amor, al sentimiento que nos parece amable y forma y es objeto de nuestros deseos, y amor al sentimiento de cariño a otra persona, originado por algún vínculo, como el amor paternal, filial, fraternal, conyugal, y por último, bajo nuestra terrena vestidura, llevamos una cosa, que los hierros de la materia no pueden aprisionar, algo que se escapa de las ligaduras corporales y que lo finito no satisface; esta es la eterna aspiración, es el amor a nuestro Criador, Dios de bondad y de misericordia.

TOMÁS MOLINA MAYORAL.

Noticias generales

Con la solemnidad que en años anteriores, se ha celebrado la función que Horche dedica anualmente a su excelentísima Patrona.

El día 8 hubo función religiosa y con sermón á cargo del eloquente párroco de Valfermoso de Tajuña don Enstacquo de Blas, asistiendo gran concurrencia de los pueblos vecinos.

Se han celebrado corridas de toros los días 9 y 10, reinando la mayor alegría y orden durante todas estas fiestas.

En el teatro de dicha localidad y durante las fiestas, han tenido lugar bailes, á los que ha dado brillo y animación la distinguida colonia madrileña que en este verano ha residido allí disfrutando de la amenidad del pueblo y del carácter amable y bondadoso de sus habitantes.

¿Qué pasa á los Alcaldes de Azafón, La Puerta, los Gárgoles y otros pueblos del partido de Cifuentes, con el Agente por contingente provincial?

¿Sabe el Sr. Presidente de la Diputación lo ocurrido entre dicho comisionado y el Ayuntamiento de Saellinos?

¿No podrá el Sr. Morenos dar una circular, en la que claramente se marcase las resoluciones acordadas para la recaudación de atrasos, deberes y derechos de los Agentes, así como de los Municipios morosos?

Como de algún asunto entienden los tribunales, no insistimos más por hoy, esperando se enterará la Superioridad y serán atendidas nuestras indicaciones.

Tenemos noticias de que un joven farmacéutico piensa establecer en uno de los pueblos del partido de Cifuentes, probablemente en Sacedo, su oficina de farmacia y droguería.

En los días 10 y 11 del actual se ha verificado la antiquísima feria que todos los años se celebra en la villa de Uceda.

La concurrencia ha sido grande, tanto de ganado vacuno, como lanar, cabrío y de cerda, pero especialmente del primero, que llenaba por sí sólo doble sitio del destinado al ferial.

Ha habido pocas transacciones porque han escaseado los compradores de importancia y el ganado en su mayoría se ha vendido barato, á excepción del de cerda que ha tenido un precio bastante alto.

Durante los días de feria el orden no ha podido ser más perfecto, gracias á la benemerita y á las acertadas disposiciones del joven Alcalde D. Mariano Martín.

Mañana empezarán las fiestas en el pueblo de Imón, celebrándose gran función religiosa, en la que predicará el presbítero de Medina del Campo D. Salvador Cuadrón.

El mismo día por la tarde habrá corrida de novillos que serán lidiados por la cuadrilla del matador novillero Antonio Gadea, hijo de dicho pueblo. Por la noche habrá fuegos artificiales y baile y se expondrá una farola de 50 luces, regalada por un hijo de Imón.

El día 20, segunda corrida de novillos por la cuadrilla del Gadea y por la noche baile, que también lo habrá en la del 21; en este día se fijarán cucañas y habrá corridas en sacos, con tribunal para premiar al que primero llegue la meta.

Los días 20 y 21, además de los festejos dichos, habrá funciones religiosas por la terminación de las guerras, y el último día predicará el párroco de Riva de Santiuste Sr. López.

También habrá bailes de sociedad en el Casino y en casas particulares.

Hace cinco días han terminado de entorajar la sal en las salinas de Imón y se dice que es la última por este año y que tal vez no hagan más operaciones en muchos años, en vista del daño que ha causado el Gobierno á esta industria.

Muchos eran los jornaleros que en Imón se sostenían con las operaciones de fabricación de sal, y al paralizar el trabajo los patronos por falta de apoyo en el Gobierno, tendrán que emigrar aquellos infelices.

Estos y otros males causados á la provincia, lo debemos á los conservadores.

¡Que no se olvide!

Muerto por una chispa.

Sobre las oratas de la tarde del día 12 descargó en la villa de Almonacid de Zorita una gran tormenta.

En las inmediaciones del pueblo cayó una chispa eléctrica que alcanzó al vecino Francisco Ruiz Fuentes, de unos 40 años de edad, el cual iba montado en una caballería y llevaba un

niño de cinco años, que hubo de salvarse milagrosamente por llevar cubierta la cabeza.

El desgraciado Francisco y la caballería murieron en el acto.

Al Alcalde de Alóndiga le ha sido impuesta una multa de 25 pesetas por haber impedido el libre tránsito á los vecinos de Fuentelaencina, por consecuencia de la existencia de viruela en el segundo de dichos pueblos.

Mañana y pasado habrá corrida de novillos en Cañizar; el día 20 en El Cubillo; el 20 y 21 en Azuqueca, y el 20, 21 y 22 en Robledillo de Mohernando.

Las fiestas de Jadraque han resultado brillantísimas.

Las funciones religiosas, en las que ha tomado parte la capilla de Sigüenza, traída al efecto, han sido más suntuosas que nunca. Los predicadores que en las mismas han dirigido la palabra á los fieles han estado eloquentes en sus discursos.

La música del regimiento de Cuenca ha tocado mucho y muy bien, y los fuegos artificiales han sido del agrado del público, que fué muy numeroso.

Los bailes de sociedad y los que en obsequio á los forasteros ha dado la familia del Sr. Rousseau, se han visto repletos de preciosas niñas y de abuntes jóvenes que han bailado sin descanso tres noches seguidas.

En muchos pueblos de la serranía de Molina se ha dado principio á la recolección de patatas, siendo escasos sus resultados, debido á la gran sequía que se viene experimentando desde el mes de Mayo último.

¡Esto les hacía falta después de haber sido corta en extremo la cosecha de cereales!

Algunos Ayuntamientos están esperando el expediente de elección de Concejales para encargarle en el legajo correspondiente, y esperan les sea remitido por quien corresponda.

La Guardia civil del puesto de Fuentelaguna ha recogido las escopetas á los guardas de viñas de Valdepeñas de la Sierra, las cuales pertenecían á los propietarios, que se las cedieron con el doble objeto de que vigilaran por la seguridad del viñedo y de las caballerías que aprovechaban los pastos por la noche en la rastrojera próxima, y que han tenido que retirar con detrimento de los mercados graneros.

Hemos recido el número 22 de la importante revista taurina *Sol y Sombra*, que cada día se esmera más en sus labores del arte y ha conseguido que su colección sea codiciada de los aficionados.

Contiene el último número el retrato de Reverte entre otros preciosos grabados, siendo de notar la lámina en que aparece Bombita capeando de frente por detrás ó á la aragonesa, suerte que tan bien ejecutaba José Delgado (Hillo).

Las firmas que figuran al pie de los trabajos de *Sol y Sombra*, son las más acreditadas y en ellas se aprende mucho.

Ha tomado posesión del cargo de Juez municipal suplente de Robledillo de Mohernando, nuestro amigo D. Fructuoso Alonso Rojo.

Han visitado por vez primera nuestra redacción los diarios *La Publicidad* de Barcelona y *La Tribuna* de Ciudad Real, los semanarios *Heraldo del Occidente* de Luarca, y *Campeón de las afueras*, de Barcelona.

Por el Ministerio de la Guerra se ha publicado una Real orden circular disponiendo, en vista de los repetidos abusos cometidos por algunos individuos regresados de Ultramar que abandonan los puntos de residencia sin autorización alguna para ir á la corte á solicitar socorros de asociaciones particulares ó otros objetos, que al desembarcar y entregarles el pase se les haga entender la responsabilidad en que incurrirían si se separasen sin el competente permiso de la autoridad respectiva de los puntos á donde vayan á residir.

Se han concedido 15 días por enfermedad, para Toledo y Madrid respectivamente, á los alumnos de la Academia de Ingenieros D. Antonio Moreno Zubia y D. Felipe Arana Vivanco.

El día 12 del actual, en el pueblo de

Robledillo de Mohernando, estando en su domicilio fregando Lorenza Cubillo, esposa del guarda particular Eugenio Anievas, cayó al fuego sufriendo grandes quemaduras en el cuerpo y cara. La paciente se encuentra en estado grave.

Ha sido destinado á Cuba, por sorteo, al farmacéutico militar, oficial primero D. Amaranto Calvillo, que prestó servicios hasta hace poco en el Hospital militar de Guadalajara y hoy servía en Cádiz.

Antes de ayer marchó á Soria al objeto de tomar posesión de su destino, el Juez electo nuestro amigo y paisano D. Tomás Sancho, nombramiento que dimos á conocer en anteriores números.

Muchas felicidades en su nuevo cargo.

Se encuentra en Robledillo de Mohernando, nuestro amigo D. Antonio Fournier con su distinguida esposa doña Juliana Sanz.

El sexteto que en Madrid dirige nuestro paisano D. Pablo Barbero ha sido contratado para el teatro Lara durante la temporada próxima.

Ha ingresado en la Compañía de Jesús en el monasterio de Loyola el doctor en Ciencias y catedrático del Seminario conciliar de Sigüenza D. Sixto Aroza.

La Dirección general de Instrucción pública ha declarado que los señores que posean títulos de profesores de enseñanza podrán desempeñar cargos jurídicos, siempre que estos no obliguen á residir fuera de la población en que sea maestro el individuo designado para los referidos cargos.

Por Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia se ordena que la concesión de licencias y prórrogas de las mismas y de los términos posesorios no se efectúe sin causa justificada de salud, y que no se otorguen segundas prórrogas, como igualmente que las solicitudes para tales efectos se cursen nuevamente por conducto y con informe de los respectivos superiores jerárquicos, declarándose cesantes á los funcionarios que no se presenten en los términos legales.

Por el Ministerio de la Guerra se han circularizado ya las oportunas órdenes á las comandancias generales de los cuerpos de ejército, á fin de que se suspenda la concentración de los 5 142 hombres excedentes del anterior reemplazo y que, después de recibir instrucción en las armas especiales, fueron enviados á sus casas en espectación de embarque.

Dichos 5.142 hombres eran los primeros que iban á embarcar en este mes y á principios del próximo Octubre, con destino al ejército de operaciones en la isla de Cuba.

El Ayuntamiento de Alcocer y varios vecinos han elevado instancia al ministro de la Gobernación, en súplica de que sea devuelto al pueblo el puesto de la Guardia civil, trasladado al de Salmerón, y en último caso, que se cree otro.

Durante la temporada de baños terminada el día 15 han concurrido al balneario de La Isabela 405 bañistas, de los cuales 173 corresponden á la provincia de Cuenca; 82 á la de Toledo; 75 á la de Guadalajara; 71 á la de Madrid; 2 á la de Soria y otros dos á la de Ciudad Real. De los 405 bañistas 49 eran pobres, de los cuales el mayor contingente ha sido de la provincia de Cuenca.

Desde mañana saldrán los coches para Pastrana y Sacedón á las diez de la mañana, en vez de salir por la noche. Hoy no saldrán coches para ninguno de dichos puntos.

En uso de licencia ha salido para los baños de Marmolejo, el Gobernador civil de la provincia D. José Hierro y Alarcón.

Durante su ausencia se ha hecho cargo el Secretario D. Francisco Guadalajara, conde de Albarfáñez.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Establos, con la dotación anual de 160 pesetas, más 280 fanegas de trigo por iguales.

Se ha concedido un año de observación, por enfermo, para la Coruña, al

segundo teniente de Ingenieros D. Antonio Wais y San Martín.

En el pueblo de Valdegrudas ha fallecido el concejal D. Luciano González Ma'a, y el Regidor Sindico D. Eusebio Urueña González ha sido nombrado Juez municipal, resultando por tanto vacante la tercera parte del Ayuntamiento.

Los astrónomos predicen para Noviembre una excepcional lluvia de estrellas errantes, fenómeno que se reproduce cada treinta años. En la noche del 13 al 14 de Noviembre próximo veremos el enjambre mágico de las «Leonidas» que giran en la órbita del cometa 1866.

Desde hace 18 siglos se ven aparecer las «Leonidas» en épocas cuya periodicidad regular se ha comprobado. En realidad, según esta periodicidad, hasta 1899 no se producirá el máximo de intensidad de este fenómeno; pero refiriéndose á observaciones precedentes los astrónomos esperan en el año actual una lluvia de estrellas errantes de estrepandosa abundancia, que aumentará en 1898 para llegar á su apogeo en 1899.

Recordamos á los mozos del actual reemplazo que el plazo para la redención del servicio militar termina el 30 del presente mes, y que pasado dicho término, no puede utilizarse tal beneficio.

Únicamente los que les ha correspondido servir en Ultramar, podrán hacerlo como todos los demás por 1.500 pesetas hasta el último día 30 de Septiembre, y luego por 2.000 pesetas hasta los días antes del embargo.

Las fiestas celebradas en los inmediatos pueblos de Tarazona y Chiloeches han estado muy concurridas, y las corridas de novillos muy animadas.

La primera medida que ha tomado el Gobernador civil interino Sr. Guadalajara, ha sido dar orden al cuerpo de orden público, para que sin contemplación alguna persiga á los blasfemos y los conduzca al Gobierno civil.

Según nuestras noticias, los blasfemos serán multados severamente.

Aplaudimos la medida, porque es escandaloso lo que ocurre en las calles de Guadalajara.

Cuando más desquidado estaba el público durante la corrida de una vaca en el pueblo de Chiloeches, antes de ayer por la tarde, fué soltada otra vaca, y el vecino de esta ciudad Doroteo Calvo fué cogido por una de ellas, con tan mala suerte, que sufrió la fractura de dos costillas.

Durante el tiempo transcurrido desde la publicación del bando correspondiente, han sido recogidos en la vía pública 87 perros, de los cuales han sido devueltos á sus dueños 40, previa la multa impuesta.

CHARADA

Paréceme prima-tres cuando dos-tercera á todo y le digo: dos-primeras, eres prima-tres y sordo.

B. y M.

Solución á la del número 987:

AMOR

Remitida por la señorita Araceli Eyalard don Angel Rico, B-jarano y López, D. Emilio Fernández y D. Narciso Moreno de Guadalajara; D. Benito Cano, de Valdepeñas de la Sierra; D. Agustín Borges, de Zaragoza; don Eulogio S. José, de Mariel; D. Genaro López, de Horche y Sejo, de Brihuega.

Entre los suscriptores que nos remiten la solución á la charada de hoy, sortearemos una preciosa novela.

BOLSA DE MADRID

Cotización de ayer.

1 por 100 interior.....	65'00
Idem fin de mes.....	65'05
Exterior.....	81'75
Amortizable.....	79'10
Cubas 1886.....	97'00
Idem 1890.....	80'00
Banco de España.....	416'00
Comp. de Tabacos.....	211'50
Emprestito de Aduanas.....	90'55
Cambios.	
Sobre París á la vista.....	21'15
Londres.....	32'90
Bolsas extranjeras.	
París, 4 por 100 exterior español.....	62'40
Londres, id., id.....	00'00

GUADALAJARA.—IMPRESA PROVINCIAL.

Ocasión

Para comprar barato en el comercio de

Miguel Gómez

Mayor alta, 26 y 28

Immense surtido en géneros para la presente estación.

Lanas para vestidos desde	0.50 pta vara.
Piqué novedad	0.30
Percales	0.25
Satanes colores lisos superiores	0.60
Cortes de colchón	3.75
Primaveras	0.60
Panas superiores	1.50
Generos blancos	0.25
Corsés superiores para señora	1.25 uno
Camisas para señora	1.15 una
Chambras con bordado	1.00
Enaguas	2.25
Toballos afelpados grandes	0.75
Toballos de algodón granito	0.50
Visillos crochet crudos y bicos.	0.30 vara
Centros para balcon	3.25 juego
Manteles adamascados 2 varas	2.00 uno
Sábanas de un ancho	2.25 una
Tejillas pelo cabra	1.40
Saldo, calcetines para caballero	1.00 3 pares
Medias para señora desde	0.25 par
Camisetas para caballero	0.60 una
Camisas planchadas	2.50
Camisas saten para caballero	3.25

NOTA: Trajes de pana y primavera, á precios económicos.

FIJARSE BIEN Y NO EQUIVOCARSE

Mayor Alta, 26 y 28

GUADALAJARA — P.



La Crónica
es el periódico de
más circulación en
la capital, en toda la
provincia y fuera de
la provincia.
Anuncios por temporada
Grandes rebajas
Pidanse tarifas
áudenes, 18, bajo

STURGESS Y FOLEY

ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS

ALCALÁ, 52 | ALCALÁ DE HENARES, 52
MADRID | VALLADOLID



Arados, Grades, Escarificadores, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.

ESTAN DE VENTA:

En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas.—En Yeaguer, únicamente con D. Fermín Fenice.—En Torrejón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo.—En Araguas, únicamente con D. Simón Lafón.—En Meco, únicamente con D. Baldomero Puerta.—En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldaña.—En Torrejón de Ardoz, únicamente con D. Mariano López.—En Tardáguza, únicamente con D. Juan Francisco Alcalá.—En Jadraque, únicamente con D. Manuel Rodríguez.—En Cogolludo únicamente con D. Florentino Sánchez. P—4

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante las caloras del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos.
La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.
La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.
La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.
La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

Para pedidos dirigirse á la S.ª Viuda de D. Rafael Romero, en Jerez de la Frontera, único Agente en toda España. 2-2

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID

GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazanti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y iodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosos y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveretada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA URINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarras crónicos de la vejiga, afecciones de la prostata, espermatorreas, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Pildoras antiepilépticas foldemann para la epilepsia, eclampsia, balle de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas foldemann para el histerismo, aura epiléptica, bato hístico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

Jugos orgánicos brewer seguardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. a. 5 pesetas.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalece los dientes movelidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babei de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades méticas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta. —P.

MADRID, ARENAL, 1

GUARDIA MEDICA PERMANENTE

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las **HEMORRAGIAS (PURGACIONES) GONORREAS** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada. —P.—S.

BORRELL HERMS. Asalto, 52, Barcelona

NO MAS VELLO

POLVOS COSMETICOS DE FRANCES



NO IRRITA EL CUTIS GUITA EL VELLO Y EL PELO MATA LA RAIZ
PRECIO 2'50 P. UN BOTE
EN TODAS LAS FARMACIAS Y PERFUMERIAS
AL. DEL MAYOR BORRELL HERMS. ASALTO, 52, BARCELONA
RECLUTADO POR COMERCIO EXTERIOR ADICIONALES 2.7.30

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA farmacéutico premiado, de Valencia por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:

Droguería de D. Agapito Núñez.—Mayor alta, 9
2 PESETAS EL BOTE —P

DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

LA MARGARITA LOECHES

Antibiliosa, antitérica, antiscorbutica, antidiarética, y reconstituyente

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen por su uso general y constante durante *brevis* y *longus* así la demuestra. No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aún mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción ó sea el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Díez accudiendo á los copiosos manuales, que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contiene carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes; tienen las aguas de LA MARGARITA *debte cantidad de* las carbonáicas que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable; para las enfermedades hepáticas, escrofúlicas y de la matriz, síitis iuterveradas, bato, estómago, mesarioro, llagas, toses rebelles y demás que expresan la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones. P—4

Permanent Nitrate Committee

Delegación Hispano-Portuguesa.

¿Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año conviene aplicar ese abono? La importancia del nitrato de sosa en la horticultura y jardinería, por el Dr. D. Maximiliano Weitz, Secretario de la Delegación «Der Vereingten Salpeter-Productent.»

El nitrato de sosa en agricultura; su empleo en el cultivo de la vid. Por el Dr. D. L. Grandeur, director de la estación Agronómica del Este, Francia.

«El empleo de nitrato de sosa en los diversos cultivos, precedido de una reseña sobre la nutrición de la planta según los modernos conocimientos. Conferencia dada por el ingeniero D. Mariano Capdevila y Pujol, delegado en España y Portugal del Permanent Nitrate Committee.»

Estos folletos publicados por el Permanent Nitrate Committee de Londres, los reparte, gratis la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 96, Barcelona, bastando hacer la demanda de los mismos al Delegado.

El Permanent Nitrate Committee no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos no son intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo, está á disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos deseen sobre precios, lista, expendedoros y demás antecedentes requeridos para el comercio del «Nitrato de Sosa». M-34-7